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Международный день студента

То ли еще будет!..
17 ноября студенты БГЭУ отметили свой «профессиональ-

ный» праздник – Международный день студента!
Никто не остался в стороне от события! Игры, конкурсы, мозго-

бойня, творческие выступления, угощения и традиционные Дни 
самоуправления на факультете экономики и менеджмента, а так-
же в некоторых общежитиях – инициативу поддержал и ректор 
Алексей Владимирович ЕГОРОВ!

Друзья, желаем вам вдохновения, удачи и успехов в учебе, 
творчестве, трудовой деятельности и, конечно же, крепкого 
здоровья!
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МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ БГЭУ
Не секрет, что сотрудники нашего университета посто-

янно развиваются, чтобы доносить до студентов самые 
актуальные сведения. Среди таких преданных своему делу 
преподавателей – Лилия Анатольевна БЕРЕЗЮК, ассистент 
кафедры государственно-правовых дисциплин, стипендиат 
Президента Республики Беларусь по поощрению талантли-
вых молодых ученых. Мы поговорили с педагогом о ее научной 
деятельности, профессиональных достижениях, взаимодей-
ствии со студентами.

– Вы являетесь прези-
дентским стипендиатом как 
молодой ученый, внесший 
заметный вклад в развитие 
науки. Что повлияло на ваш 
профессиональный инте-
рес, вы всегда тяготели к 
научному поиску или этому 
способствовали какие-то 
обстоятельства?

– Интерес к науке не приходит 
к нам с рождения, он воспиты-
вается и прививается в течение 
жизни. Не могу сказать, что еще 
со школьных лет знала и пони-
мала, что мне нравится зани-
маться научной деятельностью. 
Однако при проведении первых 
самостоятельных исследований 
поняла, что хотела бы разви-
вать тему дипломной работы в 
дальнейшем – что и сделала, 
когда поступила в магистрату-
ру и написала свои первые на-
учные статьи, поучаствовала в 
конференциях. Решительности 
сделать «первые шаги в науку» 
поспособствовала и моя науч-
ная руководитель (и дипломной 
работы, и магистерской диссер-
тации и, в дальнейшем – канди-
датской) – Наталья Иосифовна 
Тарасевич, доцент, к.ю.н., до-
цент кафедры гражданско-пра-
вовых дисциплин). Именно она 
стала моим «первым учителем» 
в мире науки, направляла и ко-
ординировала мои исследова-
ния, консультировала по вопро-
сам написания научных работ. 

– Какая область вам осо-
бенно интересна и почему?

– В первую очередь, интерес 
для меня представляет трудовое 
право (как Республики Беларусь, 
так и зарубежных стран). Имен-
но за разработку теоретических 
и практических аспектов право-
вого регулирования рабочего 
времени, научно-практических 

рекомендаций по оптимизации 
применения различных видов 
и режимов рабочего времени, 
направленных на повышение 
уровня правовых гарантий реа-
лизации и защиты прав и закон-
ных интересов работников и на-
нимателей мне в числе молодых 
талантливых ученых была на-
значена стипендия Президента 
Республики Беларусь.

Кроме этого, мне посчаст-
ливилось поучаствовать еще в 
двух научных проектах, которые 
тесно связаны с моими инте-
ресами. Во-первых, это выпол-
нение в составе научного кол-
лектива междисциплинарного 
исследования, проведенного 
под эгидой Центра по правам 
человека при факультете между-
народных отношений Белорус-
ского государственного универ-
ситета при поддержке Института 
прав человека и гуманитарного 
права им. Рауля Валленберга 
(г.Лунд, Швеция) в 2019 году. В 
рамках данного исследования 
принято участие в подготовке 
раздела в коллективной моно-
графии, а также коллективной 
монографии на тему «Содей-
ствие безработным женщинам 
в районных центрах в органи-
зации отдельных видов эконо-
мической деятельности (на при-
мере Могилевской области)». 
Во-вторых, это выполнение в 
рамках темы научно–исследо-
вательской работы «Правовые 
гарантии защиты и реализации 
прав физических и юридиче-
ских лиц в экономической сфе-
ре в условиях глобализации» 
задания № 5.02 подпрограммы 
«Право» государственной про-
граммы научных исследований 
«Экономика и гуманитарное 
развитие белорусского обще-
ства» на 2016 – 2020 годы.

Нельзя не отметить также, 
что в сферу моих научных инте-
ресов входит уголовное право и 
уголовный процесс – именно по 
этим дисциплинам я являюсь на-
учным руководителем научных и 
конкурсных работ у студентов.

– Бытует мнение, что 
юридическое и экономиче-
ское образование – это два 
таких самых растиражиро-
ванных направления, и туда 
поступают буквально все. 
Так вот у меня вопрос: что 
формирует хорошего юри-
ста, к чему надо быть го-
товым, выбирая эту специ-
альность? Как много ваших 
выпускников работают по 
специальности, и что поме-
шало состояться тем, кто 
так и не нашел применение 
диплому?

– Успех в любой специаль-
ности начинается с осознанного 

выбора своей будущей профес-
сии и любви к ней. Универси-
тетское образование создает 
фундамент для формирования 
и развития специалиста в той 
или иной области. Благодаря 
стремлению к самообразова-
нию, неиссякаемому желанию 
узнавать что-то новое и совер-
шенствовать свои навыки, мы 
формируем свой потенциал как 
профессионала.   

Мне видится, что в совре-
менных реалиях юрист должен 
обладать твердыми знаниями в 
той области юриспруденции, в 
которой он работает или пла-
нирует работать, с одной сторо-
ны. С другой стороны, не менее 
важным является умение поль-
зоваться и развивать свои «soft 
skills» — это ораторские навыки, 
инициативность, стрессоустой-
чивость, умение быстро реаги-
ровать на ситуацию и другие.

Выбирая эту специальность, 
нужно быть готовым постоянно 
учиться, следить за изменени-
ями законодательства, «быть 
на волне». Кроме этого, важно 
учитывать, что недостаточно 
быть специалистом в области 
права – нужно быть готовым 
осваивать азы экономики, пси-
хологии, информационные тех-
нологии и другие направления. 

Большинство наших выпускни-
ков работают по специальности: 
в судах, органах прокуратуры, 
адвокатуры, юристами в органи-
зациях. При этом могу сказать, 
что даже те студенты, которые 
работают не по специальности, 
отмечают, что юридическое об-
разование им очень пригодилось 
– и по жизни, и в профессиональ-
ной деятельности – в маркетинге, 
продажах и т.д. 

– Вы курируете научно-
исследовательскую работу 
студентов на факультете. 
Как оцениваете мотивиро-
ванность студентов к науч-
ному поиску, какие действую-
щие механизмы стимуляции 
к научному труду применяе-
те в своей практике? 

– Я являюсь ответственной 
за НИРС на кафедре, все годы 
работы в университете участво-
вала в подготовке и проведении 
ежегодной студенческой конфе-
ренции на факультете права и 

могу сказать, что студенты всег-
да охотно принимают участие 
в научных мероприятиях. Для 
большинства из них интерес к 
участию в НИРС обусловлен 
возможностями более детально 
разобраться со сложными во-
просами, выходящими за рамки 
учебного материала, а также по-
лучить опыт написания научных 
работ, попрактиковаться высту-
пать перед большой аудитори-
ей, излагать свою позицию ясно 
и четко, уметь аргументировать 
свою точку зрения. Бывают слу-
чаи, когда при участии в НИРС 
студент руководствуется лич-
ными интересами в получении 
поощрений в рамках учебного 
процесса. Вне зависимости от 
мотивации студент получает 
важный опыт проведения ис-
следования, публичного вы-
ступления и участия в научной 
дискуссии. Хотелось бы, чтобы 

больше студентов занимались 
научной деятельностью по од-
ной или нескольким смежным 
темам, чтобы за годы обучения 
в университете всю научную 
работу можно было аккумули-
ровать в дипломную работу и, 
в дальнейшем, в магистерскую 
диссертацию. К сожалению, 
студентов, «смотрящих в буду-
щее», пока немного. Но мы всем 
преподавательским составом 
факультета права стараемся их 
ориентировать именно на такую 
работу – выбор темы и проведе-
ние исследований по ней в те-
чение всего обучения. Для это-
го преподавателями, СНИЛом 
проводится разъяснительная 
работа, встречи со студентами, 
оказывается помощь при выбо-
ре тем исследования, координи-
руется научное руководство.      

– Какие достижения в ва-
шей профессиональной ка-
рьере были знаковыми, чем 
вы поистине гордитесь? 

– Публикации в зарубеж-
ных журналах, опыт участия 
в междисциплинарном иссле-
довании, результаты которого 
опубликованы в коллективной 
монографии. Апробация науч-
ных результатов на практике и 
их применение в профессио-
нальной деятельности юристов 
в сфере трудового права, о чем 
свидетельствуют акты внедре-
ния в образовательный процесс 
и в деятельность организаций.

– На ваш взгляд, имидж 
ученого в современном мире 
претерпел изменения? 

– Мне кажется, что многие до 
сих пор стереотипно ассоции-
руют ученого с мужчиной чуть 
старше среднего возраста, в ко-
стюме и очках, корпеющего над 
книгами. К сожалению, ученых 
становится все меньше, и инте-
рес к науке падает по ряду при-
чин, в том числе немаловажен и 
материальный фактор. Вместе 
с тем, как показывает мой опыт, 
среди людей, занимающихся 
научной деятельностью, много 
женщин, есть представители 
разных возрастов (например, 
молодые ученые), а также за-
нимающихся не только теорией 
«по книгам», но и проводящих 
полноценные прикладные ис-
следования «в поле». Напри-

мер, что касается меня, при 
проведении исследования за-
нятости женщин нужно было не 
только проанализировать и со-
поставить огромное количество 
нормативных правовых актов, 
юридической и научной лите-
ратуры, но и непосредственно 
взаимодействовать с целевой 
группой – специалистами служб 
занятости, безработными жен-
щинами.  

– Если бы была возмож-
ность встретиться с лю-
бым ученым из любой эпохи, 
кто бы это был и о чем была 
бы ваша беседа? 

– При такой возможности я 
бы с радостью встретилась с 
Марией Склодовской-Кюри, ко-
торая была первой женщиной, 
получившей Нобелевскую пре-
мию, и единственной из жен-
щин, кто получил ее дважды. 
Ее путь в науке был крайне 

сложным как в силу личных и 
семейных обстоятельств, так и 
осложнялся тем, что получение 
высшего образования для жен-
щин в Польше было запрещено. 
Однако, несмотря ни на что, она 
отучилась в Сорбонне, там же 
вышла замуж за ученого-физи-
ка Пьера Кюри и до 66 лет из-
учала радиацию. 

Думаю, что разговор именно 
с Марией Склодовской-Кюри 
вдохновил бы не только меня, 
но и многих других женщин, ко-
торые хотят добиться профес-
сиональных высот как в науке, 
так и в карьере. 

– Помимо исследователь-
ской работы вы еще и пре-
подаете, курируете учеб-
ную группу. Вам все-таки 
ближе вот общение с ауди-
торией, общественная де-
ятельность или кулуарное 
корпение над книгами, доку-
ментами, написание научных 
трудов? 

– Сложный вопрос! Просто и 
одна, и вторая стороны явля-
ются частью моей жизни, и я не 
представляю себе только рабо-
ту со студентами, без науки, или 
наоборот. Это взаимосвязанные 
элементы одной системы. Рабо-
та со студенческой аудиторией, 
с одной стороны, стимулирует 
к постоянному профессиональ-
ному росту и развитию своих 
компетенций, а с другой сторо-
ны, позволяет иначе взглянуть 
на привычные вопросы, найти 
решение эвристическим про-
блемам в неожиданных местах.

– В первое воскресенье 
декабря ежегодно в Белару-
си отмечают День юриста. 
Что для вас значит этот 
праздник, и что пожелаете 
своим коллегам?

– В этот день все мы – препо-
даватели юридических факуль-
тетов, юристы, адвокаты, про-
куроры, судьи – чувствуем себя 
частью большого сообщества. 
В преддверии праздника хочу 
пожелать своим коллегам энер-
гии, сил и мотивации для дости-
жения профессиональных успе-
хов, удовлетворенности своими 
рабочими буднями, благополу-
чия во всех сферах жизни! 

Беседовала А. Яковенко

Юрист всегда должен быть 
«на волне»!
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УСПЕХИ, КОТОРЫМИ МЫ ГОРДИМСЯ

– Какие качества, на ваш 
взгляд, определяют хорошего 
куратора?

– Хороший куратор должен, пре-
жде всего, быть интересен моло-
дежи, уметь донести необходимую 
информацию на понятном ей языке, 
нетривиальным образом. В то же 
время недопустимо панибратство 
педагога и студентов. Куратор дол-
жен быть авторитетом для своих 
подопечных в интеллектуальном, 
моральном, личностном плане. Это 
требует постоянной системной ра-
боты. На мой взгляд, если на этапе 

знакомства с группой и в первые 
месяцы взаимодействия с ней кура-
тор сумеет зарекомендовать себя в 
глазах студентов должным образом, 
сложностей в дальнейшей работе не 
возникнет. 

– Как вы выстраиваете ком-
муникацию со студентами, что-
бы от них шла должная отдача? 

– Прежде всего важно сформи-
ровать корпоративную культуру, 
донести группе мысль, что студен-
ты, преподаватели, руководство 
университета – это одна команда, 
мы делаем общее дело. Необхо-
димо поддерживать инициативу 
студентов, однако не переклады-
вать всю кураторскую работу на их 
плечи. Студенты должны понимать, 
что куратор осуществляет страте-
гическое руководство всеми про-
ектами, может грамотно распре-
делить функциональные задания 
между обучающимися в зависимо-
сти от их предпочтений и способ-
ностей, если нужно – вовремя скор-
ректировать работу. Коммуникация 
строится на партнерских основа-
ниях при уважении интересов друг 
друга и при сохранении авторитета 
куратора. 

– Какие приемы, модели пове-
дения не приемлете в своей педа-
гогической практике? 

– Куратор, как и любой препода-
ватель высшей школы, не должен 
допускать в адрес студентов хам-
ства, оскорблений, угроз, запугива-
ния. Уважение студентов к куратору 
должно базироваться на его профес-
сиональных и личностных качествах, 
а не на страхе.     

– Были ли в вашей практике 
общения со студентами погра-
ничные ситуации, когда вы не 
знали, как правильно повести 
себя, чтобы не подорвать свой 
авторитет и не выйти за грани-
цы субординации?

– Я являюсь куратором группы с 
прошлого учебного года, подобных 
случаев в моей практике не было. 
Думаю, это связано с тем, что мне 
удалось создать комфортную атмос-
феру в группе. 

– Какие интересные проекты 
вам удалось реализовать со сво-
ими подопечными?

– Мы разработали серию кве-
стов, посвященных достоприме-
чательностям Минска. Командам 
предлагались задания, в которых 
была зашифрована информация об 
определенном объекте (здание, па-
мятник, музейный экспонат и др.). 
Для выполнения задания студентам 
следовало не только установить, о 
каком объекте шла речь, но и сде-
лать фото на его фоне. Задания 
квестов постоянно обновляются. Мы 
регулярно предлагаем студентам 
Института социально-гуманитарно-
го образования принять участие в 
прохождении квестов, и эта форма 
работы вызывает у них неподдель-
ный интерес. Именно за данную 
разработку я был удостоен звания 
победителя Республиканского фо-
рума кураторов. Студенты активно 
участвуют и в других мероприяти-
ях на уровне университета, города, 
республики (дебаты, конференции, 
круглые столы). 

– Есть ли какие-то пробелы в 
системе студенческого куратор-
ства в нашем университете? 

– На мой взгляд, руководство 
университета делает все от него за-
висящее, чтобы работа кураторов 
была эффективной и плодотворной. 
Директор Института социально-гу-
манитарного образования Данила 
Григорьевич Доброродний, его за-
меститель Анастасия Олеговна Бу-
ева, начальник Управления воспита-
тельной работы с молодежью Денис 
Николаевич Васьков, проректор по 
воспитательной работе Сергей Ива-
нович Скриба и многие другие всег-
да готовы оказать методическое и 
техническое содействие в реализа-
ции намеченных мною кураторских 
проектов. Кураторы могут быть твер-
до уверены, что их креативные идеи, 
нацеленные на воспитание лучших 
качеств студентов, всегда будут 
должным образом поддержаны ад-
министрацией вуза. 

– Какие у вас планы, что хоте-
лось бы реализовать?

– Есть замысел разработать се-
рию квестов, посвященных выдаю-
щимся преподавателям и выпуск-
никам нашего университета. Такое 
мероприятие могло бы стать достой-
ным проектом в рамках празднова-
ния 90-летия БГЭУ. В прошлом учеб-
ном году я как куратор апробировал 
иные формы работы, вызвавшие ин-
терес у студентов (например, медиа-
азбука, посвященная героическим 
событиям Великой Отечественной 
войны). Планирую разработку зада-
ний данного формата по другим те-
мам. Конечно, не следует забывать 
о традиционной, «рутинной» работе 
куратора (информационные и кура-
торские часы, посещение музеев, 
театров, спортивных мероприятий 
и др.). Задача куратора – сделать 
данные мероприятия привлекатель-
ными для студентов.

Беседовала А. Яковенко 

Лауреатом Республиканско-
го форума кураторов «Я – ку-
ратор», прошедшего в конце 
октября в РИВШ, стал Олег Ген-
надьевич КАЗАК, кандидат исто-
рических наук, доцент кафедры 
политологии, куратор группы 
21ДИМ-1 (специальность «Поли-
тология» Института социаль-
но-гуманитарного образования).  
В мероприятии приняли участие 
более 100 педагогов! Победитель 
рассказал «Экономисту» о своих 
педагогических тактиках, реали-
зуемых проектах и планах.

Партнерство и 
взаимоуважение

11 ноября открыла свой 
яркий сезон эксперимен-
тальная площадка сту-
денческой научно-исследо-
вательской лаборатории 
(СНИЛ) «Оптима» кафедры 
мировой экономики – ме-
сто, где смогут встре-
чаться и дополнять друг 
друга маленькие кусочки 
больших классных идей!

ОПТИМАльный вариант!
Инициатива по запуску live-

площадки принадлежит студентам 
4 факультета международных эко-
номических отношений, решившим 
собрать вместе единомышленников, 
которым есть чем поделиться.

СНИЛ работает в тестовом режи-
ме: налажена эффективная комму-
никация между участниками, обсуж-
дены возможные форматы работы. 
Дебаты, выступления, игры, книжный 
клуб! Центральная идея инициативы 
— предоставить каждому «место у 
доски». Встречи мало будут похожи 
на классические лекционные и се-
минарские занятия: преподаватель 
здесь – равноправный участник 
команды. А конечная цель — разы-
скать и раскрыть научный потенциал 
в тех мыслях, которые приносят с со-
бой студенты.

Хотя интерес к площадке прояви-
ли студенты от мала до велика, боль-
ше всего любознательных оказалось 
на 1 курсе. Приток свежих идей, мне-
ний СНИЛ только приветствуется, и 
руководитель – ассистент кафедры 
мировой экономики Юлия Борисовна 
ВАШКЕВИЧ регулярно стимулирует 
ребят к покорению научных целей. 

Участники СНИЛ ищут мотивацию 
заниматься учебой во внеучебное 
время по-разному: от жажды новых 
знаний до материальных поощре-
ний и поиска известности. Но всех их 
привлекает одно: перспектива «за-
ниматься чем-то научным» и полу-
чать от этого удовольствие, находясь 
в коллективе таких же активных, как 
они сами.

Мы узнали мнение Юлии Борисовны Вашкевич о площадке «Оп-
тимы»:

– Всегда приятно, когда студенты проявляют инициативу и с 
готовностью выходят за рамки, очерченные учебной программой. 
Свежие информационные находки, интересные наблюдения, малень-
кие открытия и большие планы целеустремленных умов и небезраз-
личных сердец не всегда находят возможность быть озвученными и 
реализованными в учебной аудитории. А ведь собранные вместе, ус-
лышанные и воплощенные, они могут сделать много! 

На днях мы провели пробные, но вместе с тем – уже крутые деба-
ты! Поняли, что ораторское искусство — действительно искусство. 
Выучили новое слово — «эвтаназия»! Вспомнили, что участников 
ждет гугл-форма о книгах, которые можно посоветовать для потен-
циального книжного клуба. Следующая встреча — открытый микро-
фон. Ждем книжных «завлекалок» и, надеюсь, уж точно нашедшихся за 
это время «интересностей»!

Поддержка такой инициативы – всего лишь маленький шаг, кото-
рый, надеюсь, поможет присоединившимся к ней студентам получить 
массу удовольствия от самого процесса соучастия в познании нового 
и интересного.

Наш корр.

Лучшие из лучших
Кому-то, как в поговорке, «от сессии до сессии живется весело», а кто-то старательно выкладыва-

ется на каждом занятии, находя в этом особой вкус и задор.  Среди них и наши герои – стипендиаты Пре-
зидентского фонда по социальной поддержке одаренных учащихся и студентов третьекурсники Валерия 
Кучеренко и Глеб Янушкевич. Ребята рассказали «Экономисту» о своем опыте успешного и продуктивно-
го студенчества.

Валерия Кучеренко, 3 курс 
ИСГО:

– С начала 11 класса мысль о том, 
куда я буду поступать, не оставляла 
меня ни на миг, но я четко знала, что 
в дипломе у меня будет написано 
«Психолог», и нужно попасть на бюд-
жет. Рассматривала разные города 

и университеты страны. Для меня 
стало открытием, что в экономиче-
ском вузе есть интересующее меня 
направление.  А еще и звучит пред-
ставительно: «Психология предпри-
нимательской деятельности». Так 
мой выбор пал на ИСГО. Думала, что 
выбранная мной специальность не 
предполагает отработку в школе, но 
оказалось, что такой вариант тоже 
возможен. Так как я иногородняя, в 
Минске заселилась в общежитие, и, 
стоит отметить, процесс адаптации 
прошел весьма легко и незаметно. В 
группе чувствовала себя комфортно 
с первой минуты, в общежитии с со-
седками тоже подружилась. 1 курс 
всегда вспоминаю с теплотой. 

Трепетные воспоминания свя-
заны с первой сессией: волнение 
было от того, что я не чувствовала 
того страха, который должен был 
быть как реакция на что-то новое. 

Это было весьма странное чувство. 
Но, возможно, благодаря ему те эк-
замены ассоциируются с новогодней 
суетой, приглушенным светом и оби-
лием сладостей. Да-да, именно так, 
ведь к сессии я готовилась спокойно, 
но ответственно. Зубрить я не умею. 
С трудными темами/вопросами тра-
тила больше времени и внимания: 
прочесть, выделить главное, соста-
вить конспект опорных терминов.  
Но если тема понятная, то достаточ-
но было прочитать конспект. Учеба 
в университете для меня коренным 
образом отличается от учебы в шко-
ле, в первую очередь тем, что меня 
никто не принуждает что-либо де-
лать. Захотела – подготовила инте-
ресную мне тему, рассказала и полу-
чила отметку. Не захотела – просто 
провела вечер за чем-то другим.

(Окончание на 4-й стр.)



Одним из самых значимых дости-
жений стало, конечно же, поступле-
ние на бюджет. Это были незабыва-
емые эмоции: восторг и восхищение 
вперемешку с усталостью. Благода-
ря выступлениям на школьных меро-
приятиях у меня появился интерес 
к актерскому мастерству. Важным 
стало выступление в 8 классе на 
межрегиональном смотре-конкурсе, 
когда вся наша команда выложи-
лась максимально и получила не-
вероятный сценический опыт. Еще 
вспоминается моя первая научная 
конференция – достаточно важное 
событие, ведь благодаря классному 
руководителю у меня стал прояв-
ляться научный интерес к окружа-
ющему миру: кто бы мог подумать, 
что из домашнего цветка в горшке 
можно сделать ароматные духи? А 
я уже тогда, в 3 классе, постигала 
азы парфюмерного дела. Так и на-
чался путь юного исследователя. 
Где-то до 10 класса я как-то не за-
думывалась, зачем мне все это, но 
потом появилось осознание, что это 
же здорово, расширяется кругозор! 
В будущем хочется провести какое-
нибудь глобальное исследование, 
но пока не хватает то ли ресурсов в 
виде времени и желания, то ли зна-
ний. В любом случае, мотивом зани-
маться научной деятельностью для 
меня является получение ученой 
степени, чтобы в будущем стать тем 
преподавателем, которого интерес-
но слушать и чьи лекции не хочется 
пропускать. Ну и это большой плюс 
к профессиональной деятельности: 
большая часть моих коллег говори-
ли, что когда они стали магистрами, 
количество клиентов увеличилось. 

В свободное время люблю фото-
графировать природу. Для меня это 
как восстановление затраченной 
энергии и источник вдохновения. 
Таким же ресурсом для меня служит 
пение, когда-то даже ходила в музы-
кальную школу. Выступать на сцене 
мне не понравилось, а вот петь для 
себя – то, что надо. 

Самым главным достижением 
для меня остается знакомство с цен-
тром кризисной психологии «Просто 
жить!», где я сейчас работаю.  К сло-
ву, прежде чем меня взяли туда на 
работу, пришлось отучиться у них 
на кризисного психолога, тем самым 
дополнив  знания, полученные в уни-
верситете. И как бы это грустно ни 
было, но университетских знаний не 
хватает для полной реализации себя 
как профессионала. Но их не стоит 
недооценивать: ведь это фундамент, 
без которого уйма новой информа-
ции просто не сможет усвоиться. На 
мой взгляд, на ИСГО студентам-пси-
хологам не хватает практических за-
нятий в плане отработки полученной 
теории, демонстрации на конкрет-
ных примерах того, какие могут быть 
трудности в консультировании, как 
вообще вести себя психологу-кон-
сультанту. Попав в центр, я прошла 
два достаточно серьезных обучения, 
благодаря которым знаю, что смогу 
конкурировать на рынке труда. Се-
годня самым главным для меня яв-
ляется получение диплома как одно 
из подтверждений моей профессио-
нальной компетенции. Хотелось бы 
заработать денег на дополнительное 
обучение и стать спикером обучаю-
щих программ.

И в завершение своего рассказа 
хочу сказать, что иногда нужно про-
сто пойти навстречу потоку возмож-
ностей. Быть готовым идти на риск и 
принимать положительные измене-
ния как в себе, так и в своем будущем. 

Глеб Янушкевич, 3 курс ФФБД:
В выпускных классах, я, как и 

многие другие, задавался вопросом: 
с какой профессией связать свою 
жизнь? Я начал рассматривать раз-
ные варианты и остановился на двух: 
управление в отрасли АПК (БГАТУ), 
государственное управление и бух-
галтерский учет (БГЭУ). Выбор пал 

на второй вариант. Примером для 
меня послужила крестная мама, 
которая работает ведущим бухгал-
тером. При изучении направлений 
бухгалтерского учета банковское 
оказалось наиболее привлекатель-
ным, поскольку изучается не только 
бухгалтерский учет именно в банках, 
но и в целом банковская деятель-
ность, что значительно расширяет 
горизонты применения полученных 
знаний. Также я ориентировался на 
количество баллов и старался раци-
онально оценивать свои шансы на 
поступление (333 балла). Поначалу 
достаточно сложно было адаптиро-
ваться: новое окружение, разный 
уровень знаний – но в течение пары 
месяцев все пришло в норму. От-
дельно хочется выделить наш сту-
денческий поток, мне очень повезло 
с ними: все друг друга понимают, 
стараются поддерживать, и вот эта 
атмосфера еще больше способству-
ет успешному учебному процессу. У 
меня никогда не возникает мысли о 
неправильности выбранного мною 
профессионального пути (специаль-
ности, факультета, вуза).

В плане учебы особых трудностей 
не возникает: бывают дисциплины, 
над которыми приходится серьезно 
потрудиться (ознакомиться с мате-
риалами учебных пособий, иными 
источниками информации для углу-
бленного изучения), чтобы добиться 
желаемого результата — понимания 
полученных теоретических знаний 
с грамотным применением их на 
практике. Какие-то дисциплины да-
ются легче, и достаточно пару раз 
изучить материал конспекта. Наи-
более простым способом запомина-
ния материала для меня является 
его перенос на жизненные ситуации, 
рассмотрение конкретных примеров. 
Зрительная память также помогает в 
некоторых случаях.

Самым значимым на сегодняш-
ний день достижением в образова-
тельном плане для меня является 
победа в Республиканском конкурсе 
работ исследовательского характера 
(конференции) в секции «Лингвисти-
ка» 2020 года (11 класс). Я до сих пор 
помню подготовку, которая осущест-
влялась нашей командой для до-
стижения поставленной цели — по-
беды. Приходилось организовывать 
специальные мероприятия в школе, 
задерживаться допоздна, чтобы до-
работать детали, что-то изменить. 
Благодаря слаженной командной ра-
боте и при участии других учителей, 
которые задавали нам различного 
рода вопросы с целью приближения 
нашего выступления к реальному, 
нам удалось уверенно выступить на 
всех трех этапах и одолеть соперни-
ков. В качестве награды мы с моим 
коллегой по проекту были внесены 
в Банк Данных одаренной молодежи 
и награждены премиями первой сте-
пени. После этого мне пришло пись-
мо из БГУ с предложением об обуче-
нии на филологическом факультете. 
Уже в студенческие годы с учащейся 
из параллельной группы Натальей 
Микитич и доцентом кафедры ин-
формационных технологий, к.э.н. 
Кристиной Адамовной Забродской 
мы готовили публикацию в журнал 
БГУ. С другим руководителем, Ната-
льей Александровной Артемьевой, 
принимали участие в конференции с 
темой «Анализ ликвидности банков 
Республики Беларусь», где получили 
диплом признания. Из последних на-

учных работ можно отметить СНИЛ в 
сфере факторинговых услуг. 

Основной причиной занятия на-
укой в самом начале, честно говоря, 
было получение дополнительных 
бонусов и «подстраховка» моих ито-
говых учебных результатов. Но со 
временем этот аспект отошел на вто-
рой план. Сегодня я четко осознаю 
преимущества занятием научной де-
ятельностью. Во-первых, она позво-
ляет получить такие ценные навыки, 
как анализирование, прогнозирова-
ние, поиск оптимальных путей реше-
ния сложившихся проблем. Научная 
деятельность в будущем позволит 
легче определиться с тематикой ди-
пломной работы, поскольку при вы-
боре одного направления научного 
развития значительно упрощается 
процесс написания итоговой работы. 
Научная деятельность является нео-
споримым плюсом в глазах будущих 
работодателей, ведь, проанализиро-
вав спектр рассмотренных тем, они 
могут сформировать представление 
о способностях потенциального со-
трудника, которые не всегда могут 
быть раскрыты через те же самые 
собеседования. Ну и наконец никог-
да не знаешь, где ты можешь ока-
заться через несколько лет и какие 
навыки тебе пригодятся.

Особых увлечений помимо учебы 
у меня нет: нравится быть в курсе 
политических и экономических собы-
тий, могу посмотреть фильмы в сво-
бодное время, изучаю материалы 
по таким областям, как банковские 
нововведения, иностранный язык. 
Занимаюсь спортом.

Пока планирую связать свою 
жизнь с работой в банковской си-
стеме, интересует внутренняя «кух-
ня» — бэкофис. Университет дает 
в основном теоретические знания. 
Их, безусловно, буду применять на 
практике уже на своем будущем ме-
сте работы, одновременно вникая 
в новые для меня вопросы. Эти же 
знания можно применять и в повсед-
невной жизни, например, знакомясь 
с различными банковскими продук-
тами, изучая финансовые аспекты, 
то есть вариантность их применения 
достаточно обширна.

На практике полученные знания 
мне удалось применить в ОАО «При-
орбанк» после 2 курса. Я проходил 
организационно-экономическую 
практику в отделе факторинга и там 
же до конца лета остался делопро-
изводителем. Отмечу очень хороший 
коллектив и начальника отдела Рус-
лану Леонидовну Клевжиц, которым 
я очень благодарен за их професси-
онализм как в рабочей среде, так и в 
образовательном плане. Я старался 
проводить аналогии между факто-
рингом и кредитом (последний мы 
более детально разбирали), погру-
зился в особенности бухгалтерского 
учета факторинговых операций, о ко-
торых пишу курсовую работу. Изучил 
документооборот финансирования 
под уступку денежного требования. 
На все мои вопросы мне старались 
ответить как можно подробнее и на 
примерах, чтобы было легче понять 
некоторые моменты. Практика про-
шла очень плодотворно, приятные 
впечатления остались и по сей день. 
Буквально месяц назад мы проводи-
ли встречу с Русланой Леонидовной 
по поводу факторинга, что помогло 
нам со студенткой Натальей Микитич 
в написании работы по факторингу. 
В целом, теоретических знаний, ко-
торые дают в университете, хватает 
для применения на практике, однако 
важно учитывать тот факт, что в каж-
дой специальности, как и в каждой 
организации, существуют свои осо-
бенности, которые полностью охва-
тить практически невозможно.  Но 
для общего представления о своей 
будущей профессии и развития сво-
его кругозора этого вполне достаточ-
но, так как большинство практиче-
ских навыков мы получаем на месте 
работы.

А.Яковенко
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НАСЫЩЕННАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ ОСЕНЬ
Лучшие из лучших Ежегодно наш университет привлекает внимание сотни ино-

странных абитуриентов. В честь прошедшего праздника учащейся 
молодежи – Дня студента – мы пообщались с ребятами из-за рубежа, 
отдавшими предпочтение белорусскому образованию.

Беларусь глазами иностранных студентов
Оди Бюгре Крист Эль-Пьер (Ре-

спублика Кот-д'Ивуар), 1 курс ФП:

– Я выбрал Беларусь для посту-
пления, потому что здесь безопасно 
и ниже стоимость на товары и услуги, 
чем у меня на родине. Просматривал 
интернет, увидел интересные предло-
жения по части получения образова-
ния, понравилось описание страны. 
С русским языком впервые познако-
мился на подготовительных курсах 
в БГЭУ. Очень хочу стать хорошим 
юристом, после получения диплома 
планирую вернуться к себе на роди-
ну. Мой отец также был юристом, за-
нимался частной адвокатской прак-
тикой, сейчас на пенсии. В Беларуси 
впервые попробовал картошку и рис. 
С родными общаемся по скайпу. По-
мимо учебы я работаю на сборочном 
конвейере завода «Горизонт». Един-
ственная ощутимая проблема  – язык, 
хочется лучше выучить его, чтобы 
свободнее общаться с окружающими.

Ду Юйхан (КНР), 1 курс ФМЭО:

– Беларусь – очень интересная 
страна с богатой историей и культур-
ным наследием. Наши страны имеют 
дружественные отношения, и в Бе-

ларуси очень высокий уровень без-
опасности. В БГЭУ учится мой друг, 
с которым мы были знакомы задолго 
до моего поступления. От него я слы-
шала исключительно положительные 
отзывы об этом университете, по-
этому тоже решила сюда поступать. 
Белорусские студенты очень тепло 
относятся к иностранцам, помогают 
адаптироваться. Из блюд открыла 
для себя здесь блины – очень вкусно!

Отгонхуу Сарангерел (Монго-
лия) 1 курс ФФБД:

– В Беларуси мне очень нравятся 
люди – они добрые и отзывчивые. Я 
мечтаю стать таможенницей, рабо-
тать на границе. Мой родственник 
занят в этой сфере и как-то брал 
меня на экскурсию на пограничный 
пункт, после чего я загорелась идеей 
также получить эту профессию. По-
сле получения диплома планирую 
вернуться на родину и попробовать 
поступить в европейский вуз. Адап-
тироваться помогают одногруппни-
ки; конечно, очень сложно общаться, 
когда плохо знаешь язык. Русский я 
стала изучать только на подготови-
тельных курсах. Кстати, на них мы 
не только учились, но и съездили 
на экскурсию в чудесный город – 
Витебск. Гастрономическим откры-
тием в Беларуси для меня стали 
драники. Я, в свою очередь, готовлю 
традиционные монгольские блюда и 
угощаю ими соседок по общежитию. 
Из предметов сложнее всего мне да-
ется экономическая теория, но, ду-
маю, со временем станет легче.

А.Яковенко

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

- заведующего кафедрой дело-
вого английского языка. 

Адрес и дата проведения конкур-
са: г. Минск, пр-т Партизанский, 26, 
31.01.2022.

Срок избрания – 5 лет. 
Квалификационные требования, 

предъявляемые к должности заведу-
ющего кафедрой: высшее образова-
ние, наличие ученой степени доктора 
или кандидата наук, научных трудов 
или изобретений, патентов, стаж ра-
боты в должностях педагогических, 
научных работников, должностях 
руководителей или специалистов, 
работа которых соответствует на-
правлению образования кафедры, 
не менее 7 лет;

- профессора кафедры эконо-
мической теории. 

Адрес и дата проведения конкур-
са: г. Минск, пр-т Партизанский, 26, 
27.01.2023.

Срок избрания – 5 лет. 
Квалификационные требования, 

предъявляемые к должности профес-
сора: высшее образование, ученая 
степень доктора или кандидата наук, 
наличие научных трудов или изобре-
тений, патентов, стаж работы в долж-
ностях педагогических, научных ра-
ботников, должностях руководителей 
или специалистов, работа которых 
соответствует направлению образо-
вания кафедры, не менее 7 лет;

- доцентов кафедр: бухгал-
терского учета, анализа и ауди-
та в промышленности, англий-
ского и восточных языков.

Адрес и дата проведения конкур-
са: г. Минск, пр-т Партизанский, 26, 
27.01.2023.

- доцента кафедры междуна-
родного экономического права.

Адрес и дата проведения конкур-
са: г. Минск, пр-т Рокоссовского, 65, 
27.01.2023.

- преподавателя кафедры не-
мецкого и романских языков. 

Адрес и дата проведения конкур-
са: г. Минск, пр-т Партизанский, 26, 
27.01.2023.

Квалификационные требования, 
предъявляемые к должности препо-
давателя (ассистента): высшее обра-
зование и наличие степени магистра 
(высшее образование и наличие 
научной квалификации «Исследова-
тель», высшее образование и нали-
чие ученой степени) и стаж работы в 
должностях педагогических, научных 
работников не менее 1 года.

Документы для участия в кон-
курсе принимаются по адресу: 
220070, г. Минск, пр-т Партизан-
ский, 26, каб. 302. 

Срок приема документов – 1 ме-
сяц со дня объявления конкурса. 

в ноябре 2022 года объявляет конкурс на замещение должностей:


